
ПЕРЕСМОТР ГРАНИЦ Российская таможенная

реформа началась с появления в августе 2008 года до-

кумента под названием «Концепция таможенного

оформления и таможенного контроля товаров в местах,

приближенных к государственной границе РФ». Нужно

сказать, что концепция эта до сих пор не утверждена пра-

вительством страны, но, несмотря на это, она уже сог-

ласована всеми заинтересованными ведомствами и ча-

стично реализуется.

Суть концепции заключается в переносе таможенной

инфраструктуры — как самих подразделений Федераль-

ной таможенной службы, так и логистических мощностей

— в приграничные регионы России. Следуя общепри-

нятой мировой практике и логике, импортные товары ра-

зумно растаможивать и оформлять на границах страны

вместо того, чтобы везти их на таможенные терминалы

центрального региона (на практике подавляющее боль-

шинство грузов в настоящий момент оформляется на по-

стах двух столиц).

Но как это часто бывает, стандартная логика к работе в

российских условиях не всегда применима. Благие наме-

рения обернулись неразберихой и дополнительными

сложностями.

До начала реализации таможенной реформы в Моск-

ве и Московской области работало около 200 таможен-

ных постов. Согласно концепции переноса постов из цент-

рального региона на границы, их число в Москве начали

стремительно сокращать. В результате к 1 марта в столи-

це работало всего 5 специальных постов (по оформлению

только ограниченной специфической группы товаров, нап-

ример лекарственных средств) и еще 44 таможенных по-

ста — в Московской области.

Поскольку закрывать посты гораздо проще, чем откры-

вать, особенно в условиях кризиса и недостатка финан-

сирования, вторая часть концепции — а именно та, соглас-

но которой новые таможенные посты должны открывать-

ся на границах РФ,— практически не выполняется. То есть

ситуация с переносом таможенных терминалов на грани-

цу отчасти напоминает борьбу с игорными заведениями.

Закрыть их закрыли, а разрекламированные игорные зо-

ны, куда должны были перенести многочисленные кази-

но и залы игровых автоматов, построить не успели.

Сокращение таможен, а затем и тщательнейшие про-

верки в летние месяцы привели к очередям, и транспорт-

ные компании начали отправлять фуры в регионы — на та-

моженные посты Смоленска, Брянска, Твери, Пскова, Вы-

борга и Санкт-Петербурга, которые оказались совершен-

но не готовы к возросшему грузопотоку.

«Перевозчик везет груз туда, куда ему указывают, по-

этому больше намучаются с переносом грузовладельцы.

У нас в свое время уже была борьба с алкоголизмом, ког-

да активно вырубали виноградники, вот теперешний про-

цесс переноса таможни напоминает именно это. Для ка-

чественного исполнения проекта нужны деньги, время и

квалифицированные кадры, его быстрая реализация к

добру точно не приведет»,— говорит заместитель северо-

западного филиала Ассоциации международных автомо-

бильных перевозчиков Константин Шаршаков.

Если таможенный пост Московского региона пропуска-

ет ежедневно до 100 фур, то региональные таможни ус-

певают досмотреть за такой же период всего 5–10 машин.

В Московском регионе по штатному расписанию на

«сильном» таможенном посту работает около 25 человек. В

регионах штат позволяет, чтобы на посту работало и 100

человек, но там нет столько квалифицированных кадров, и

их вряд ли станет больше: немного найдется желающих пе-

ребраться из центра на границу. При этом из-за сокращения

постов московские таможенники — квалифицированные

и имеющие колоссальный опыт — остаются без работы.

О СКЛАДАХ ЗАБЫЛИ Согласно госпрограмме пе-

реноса таможенных постов из центра на границы страны, пе-

рераспределение грузопотоков должно было значительно

разгрузить автомагистрали, в частности федеральную трас-

су «Россия», соединяющую Москву и Санкт-Петербург.

Действительно, с точки зрения логистики сложилась пара-

доксальная ситуация: груз, ввозимый через северо-запад

России, сначала транспортируется на таможенный терми-

нал в Москве, а уже затем поступает потребителю, часто жи-

вущему в каком-нибудь северо-западном же регионе.

Авторы программы рассудили, что грузы начнут тамо-

жить там, где их затем будут реализовывать. Но они за-

были о том, что 80–90% импортеров уже обзавелись опто-

выми складами, которые находятся… в Московском ре-

гионе. И где бы грузы ни проходили таможню, их все рав-

но приходится везти в столицу и ее область. В чем неслож-

но убедиться на практике: количество таможенных постов

в Москве и Московской области сократилось в несколько

раз, а фур или пробок на дорогах меньше не стало.

«Трудно понять, зачем начали этот перенос. Ведь если

вспомнить историю таможни, то раньше, чтобы разгрузить

границы, принялись строить склады временного хранения,

потом терминалы. Теперь же начался обратный процесс! Это

полный бред, логики нет никакой. Не понятно, чем будут

заниматься таможенники в центре России»,— сетует пре-

зидент ЗАО «Матрален» Иван Заметалин.

На сегодняшний день в самом неприятном положении

оказались собственники складов временного хранения,

рискнувшие несколько лет назад по предложению госу-

дарства инвестировать деньги в помещение склада, по-

лучение лицензии на таможенный пост. Что делать теперь

с этими складами, не всегда понятно. Но совершенно оче-

видно другое: компенсировать недополученную из-за из-

менения таможенной концепции прибыль государство ни-

когда не будет. ■
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ФТС ПЕРЕШЛА ВСЕ ГРАНИЦЫ СИТУАЦИЯ С ТАМОЖЕННОЙ РЕФОР-

МОЙ В РФ ПАРАДОКСАЛЬНАЯ. ЕЕ КОНЦЕПЦИЯ НЕ УТВЕРЖДЕНА ПРАВИТЕЛЬСТВОМ, НО ОНА УЖЕ

РЕАЛИЗУЕТСЯ. АКТИВНО ВОПЛОЩАЕТСЯ ЧАСТЬ ПРОГРАММЫ ПО СОКРАЩЕНИЮ ТАМОЖЕННЫХ

ПОСТОВ В ЦЕНТРАЛЬНОМ РАЙОНЕ. СОЗДАНИЕ ТАМОЖЕННОГО СОЮЗА ТРЕХ СТРАН МОЖЕТ ПРИ-

ВЕСТИ К ТОМУ, ЧТО ТАМОЖНИ И ВОВСЕ «ВЫНЕСУТ» НА ГРАНИЦЫ СОЮЗНИКОВ. ОЛЬГА СОЛОМАТИНА, АЛЕКСЕЙ СТРИГИН

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС
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Сроки переноса таможенного

оформления грузов на границы

РФ остаются открытыми: на

настоящий момент нет денег,

необходимых для реализации

данной программы. Об этом

в середине октября на заседа-

нии экспертного совета по та-

моженному регулированию ко-

митета по бюджету и налогам

Госдумы заявил депутат Алек-

сандр Коган.

По его данным, реализация

концепции требует больших ин-

вестиций. Так, создание необ-

ходимой инфраструктуры одно-

го таможенного пункта обой-

дется приблизительно в 1 млрд

рублей. Концепция предпола-

гает государственно-частное

партнерство: 40% инвестиций

от государства, 60% — от биз-

неса. По словам парламента-

рия, отсутствуют также расче-

ты, обосновывающие ожидае-

мый экономический эффект

от реализации концепции.

Ресурсы Федеральной тамо-

женной службы (ФТС) для пе-

реноса таможенного оформле-

ния в приграничные районы

РФ иссякнут к концу 2010 го-

да, заявил глава аналитиче-

ского управления ФТС Влади-

мир Ивин.

Далее для строительства тамо-

женных объектов вблизи гра-

ницы и «переселения» 3,5 тыс.

таможенников потребуется

принятие специальной феде-

ральной целевой программы

с объемом финансирования

в размере 77 млрд рублей.

Средства потребуются и на

строительство зданий для та-

моженных органов вблизи гра-

ницы, однако денег на рефор-

му правительство ФТС пока

даже не обещает.

Представитель профильного

департамента Минфина Анна

Разумкова на заседании экс-

пертного совета Госдумы по та-

моженному регулированию за-

явила, что до представления

таможней подробного финан-

сового обоснования новой

ФЦП говорить о затратах

на нее рано.

По словам представителя Ми-

нэкономики Марии Афанасо-

вой, пока в концепции «нечего

обсуждать» — в ней нет ни

перечня конкретных объектов,

ни обсчитанных целей, кото-

рые предполагается достиг-

нуть. Кроме того, по ее сло-

вам, ФТС придется обосно-

вать, чем новая ФЦП будет

отличаться от действующей

ФЦП «Госграница РФ». Кро-

ме того, поскольку концепция

предусматривает строительст-

во, ФТС следует привлечь к ее

реализации другие ведомства,

считают в Минэкономики.

Присутствующие на заседании

составляющие думский экс-

пертный совет представители

околотаможенного бизнеса

(таможенные брокеры, вла-

дельцы складов временного

хранения, перевозчики, кон-

сультанты) встретили заявле-

ния представителей Минфина

и Минэкономики аплодисмен-

тами. Концепция ФТС должна

реализовываться на условиях

государственно-частного парт-

нерства, то есть в том числе и

на деньги предпринимателей.

Понятно, что ни эти расходы,

ни перспектива покинуть об-

житые места и потерять нара-

ботанные связи энтузиазма

у них не вызывает.

УЧАСТНИКИ ВЭД РАДЫ, ЧТО У МИНФИНА И МИНЭКОНОМИКИ

НЕТ ДЕНЕГ НА ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ ПЛАНОВ ФТС
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